

EDITO :

Mettons nous au **vert** !



Le vert est tendance semble-t-il, mais dans ce nouveau monde que notre société nous promet juste, écologique, fraternel, quelle place prenons nous pour qu'il entende nos âmes chanter « Laudato Si mi Signore » !

« Retrouver la conscience vraiment humaine, illuminée par la présence de Dieu et le premier travail de réédification de la terre nous disait le pape Benoit XVI et cela ne peut être réalisé qu'en retrouvant Dieu dans l'âme et en ayant le regard tourné vers Dieu »

En écho le Pape François nous exhorte à une écologie intégrale avec comme maître mot « *tout est lié* ».

Profitons de nos vacances en famille pour louer le Seigneur pour tout ce qu'il nous donne. La vraie conversion écologique se fera si elle passe d'abord par notre conversion au Christ Ressuscité.

Aude DUFAY responsable du service diocésain de la pastorale des familles

AGENDA DE LA PASTORALE FAMILIALE :

- ✓ **VACANCES !**
- ✓ **Dimanche 4 octobre 2020 : Fête diocésaine des familles avec les fraternités Franciscaines de la région EST à Ronchamp en présence de notre archevêque Mgr Jean-Luc BOUILLERET**

Petite annonce

La pastorale des familles recherche actuellement son futur responsable.
Le poste, à pourvoir début octobre, est basé au Centre diocésain à Besançon.

Cf. [site du diocèse](#)

Fête des familles : Loué sois tu en Famille

Quand : A la Saint François d'Assise
Le dimanche 4 octobre 2020

Ou : Notre Dame du Haut à Ronchamp



Horaires : Accueil à partir de 9h30, la journée se terminera avec la messe à 16h présidée par notre Archevêque Mgr Jean-Luc Bouilleret.

Cette année, la **pastorale des familles** s'est associée avec les **Fraternités Franciscaines** qui se rassemblent à Ronchamp, pour vous préparer une belle fête des familles diocésaines sur le thème de Laudato Si.

Nous avons souhaité, avec la communauté Franciscaine des Buis, faire appel à **Hervé Coves, ingénieur agronome**, entré dans le tiers ordre franciscain.

« La vie est belle » telle est sa devise ! Hervé Coves a le parcours professionnel et spirituel d'un contemplatif, il nous initiera à l'**agro-écologie** et à la **permaculture**.

De nombreux ateliers pour tous les âges vous seront proposés (batch cooking, couture, cuisine, découverte des plantes sauvage, témoignage d'une famille zéro déchet, découverte de la théologie du corps, méditation, jeux autour de Saint François... **Et OUI ! Tout est lié !**

Tout cela se fera au rythme de chant de louange

Alors notez la date des maintenant dans vos agendas
Dimanche 4 octobre 2020

Préinscrivez-vous à pastorale.familles@diocese-besancon.fr pour une meilleure organisation de nos ateliers et de la journée et retrouvez le programme sur [le site de la pastorale des familles](#)

Loué sois tu dans nos Familles

Le confinement nous avait contraint d'annuler la dernière conférence de notre triptyque « Loué sois tu dans nos familles »

Avec beaucoup de gentillesse, le frère Nicolas MORIN a accepté de la reporter et ainsi de nous faire découvrir « **Saint François d'Assise, précurseur de l'écologie intégrale** » dont nous fêterons la fête le 4 octobre : jour de la fête des familles à Ronchamp.

*Le frère Nicolas Morin est frère Franciscain à la communauté des Buis.
Il a été nommé en 2018 prêtre exorciste du diocèse de Besançon.*

Vous pouvez retrouver les Conférences du frère Nicolas sur [notre site de la pastorale des familles](#)





« *Laudato si', mi' Signore* », - « *Loué sois-tu, mon Seigneur* », chantait saint François d'Assise. Dans ce beau cantique, il nous rappelait que notre maison commune est aussi comme une sœur, avec laquelle nous partageons l'existence, et comme une mère, belle, qui nous accueille à bras ouverts : « *Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur notre mère la terre, qui nous soutient et nous gouverne, et produit divers fruits avec les fleurs colorées et l'herbe* »
C'est ainsi que débute l'encyclique *Laudato Si* du pape François, écrite il y a déjà 5 ans.

Retour sur la conférence du frère Nicolas

« *Saint François d'Assise, précurseur de l'écologie intégrale ?* »
Par Marie-Christine LETOILE, de l'équipe diocésaine de la pastorale des familles

Ces quelques lignes vont en donner ce que j'en ai retenu : je n'ai pas pris de notes pour me laisser imprégner par l'esprit de saint François, ce n'est donc pas une transcription intégrale que je vous livre mais seulement ce qui a touché mon cœur.

Le récit de la vie de saint François révèle qu'il lui a fallu du temps pour comprendre sa vocation, au sens plénier du terme. Une succession d'évènements l'ont mené à découvrir son chemin de vie. Dieu est patient, Sa pédagogie ne nous brusque pas, Il nous conduit dans une grande **liberté** et respecte notre rythme et notre personnalité. C'est ce que François découvre petit à petit, le chevalier blessé à peine parti, malade, va méditer pendant un an et l'ordre de sa vie en est renversé. Appelé à retourner à Assise, sa vie prit un autre cours en retournant chez lui.

Chemin faisant, François va changer d'attitude. Il expérimente la pauvreté, va à la rencontre des lépreux jusqu'à la rencontre du Christ à Saint Damien. Le frère Nicolas illustre cette **conversion** par le mouvement des mains qui s'inversent : au lieu de prendre elles se retournent et s'ouvrent pour accueillir. Les mains ouvertes, François accueille le don de Dieu. Et nous sommes invités à faire de même. « Tout est don », toutes ces étapes de la vie de Saint François ont été nécessaires pour le conduire totalement à Dieu, ce Dieu qui veut notre bien. Alors naît une grande liberté dans la confiance, la **paix et la joie**. Désormais, François va centrer sa vie sur Dieu, Il porte Jésus au cœur. Sa louange éclate.

Pour saint François, toute la Création est dans ce même **mouvement d'accueil de la vie de Dieu**. Saint François réalise et nous fait comprendre la place de l'homme dans la Création. Frère Nicolas fait référence au deuxième récit de la Création dans la Genèse, où l'homme n'arrive pas dans un décor achevé comme dans le premier récit. L'homme n'existe pas pour soi mais en relation avec la terre : « L'Éternel Dieu prit l'homme, et le plaça dans le jardin d'Éden pour qu'il le travaille et le garde. » (Genèse 2, v 15). Ainsi cet **être de relation** qu'est l'homme va voir en tout homme un frère que Dieu lui donne et dans toute créature l'œuvre de Dieu. Il entre en communication avec toute la création, les fleurs, les oiseaux. Saint François approche l'autre comme Jésus : « que veux-tu que je fasse pour toi ? ». De même, dans la célèbre histoire du loup de Gubbio, lorsque Saint François rencontre le loup, loin de le sermonner il lui demande : « de quoi as-tu besoin ? ». S'ensuit une conversation entre saint François et le loup qui va amener ce dernier à devenir calme et apaisé. Saint François considère chaque élément de la Création comme un don de Dieu. Son attitude d'émerveillement l'unit à tout ce qui existe, sans domination et dans la louange.

Pour clore la soirée, le frère Nicolas a lu des morceaux choisis du chapitre 2 de l'encyclique *Laudato Si* qui prennent source dans la vie de saint François. Puis, nous avons lu le texte ci-dessous.

Je crois que François est l'exemple par excellence de la protection de ce qui est faible et d'une écologie intégrale, vécue avec joie et authenticité. C'est le saint patron de tous ceux qui étudient et travaillent autour de l'écologie, aimé aussi par beaucoup de personnes qui ne sont pas chrétiennes. Il a manifesté une attention particulière envers la création de Dieu ainsi qu'envers les pauvres et les abandonnés. Il aimait et était aimé pour sa joie, pour son généreux engagement et pour son cœur universel. C'était un mystique et un pèlerin qui vivait avec simplicité et dans une merveilleuse harmonie avec Dieu, avec les autres, avec la nature et avec lui-même. **En lui, on voit jusqu'à quel point sont inséparables la préoccupation pour la nature, la justice envers les pauvres, l'engagement pour la société et la paix intérieure.**

Tout comme cela arrive quand nous tombons amoureux d'une personne, chaque fois qu'il regardait le soleil, la lune ou les animaux même les plus petits, sa réaction était de chanter, en incorporant dans sa louange les autres créatures. Il entrait en communication avec toute la création, et il prêchait même aux fleurs « en les invitant à louer le Seigneur, comme si elles étaient dotées de raison ». Sa réaction était bien plus qu'une valorisation intellectuelle ou qu'un calcul économique, parce que pour lui, n'importe quelle créature était une sœur, unie à lui par des liens d'affection. Voilà pourquoi il se sentait appelé à protéger tout ce qui existe. Son disciple saint Bonaventure rapportait que, « considérant que toutes les choses ont une origine commune, il se sentait rempli d'une tendresse encore plus grande et il appelait les créatures, aussi petites soient-elles, du nom de frère ou de sœur ». Cette conviction ne peut être considérée avec mépris comme un romantisme irrationnel, car elle a des conséquences sur les opinions qui déterminent notre comportement. Si nous nous approchons de la nature et de l'environnement sans cette ouverture à l'étonnement et à l'émerveillement, si nous ne parlons plus le langage de la fraternité et de la beauté dans notre relation avec le monde, nos attitudes seront celles du dominateur, du consommateur ou du pur exploitateur de ressources, incapable de fixer des limites à ses intérêts immédiats. En revanche, si nous nous sentons intimement unis à tout ce qui existe, la sobriété et le souci de protection jailliront spontanément. La pauvreté et l'austérité de saint François n'étaient pas un ascétisme purement extérieur, mais quelque chose de plus radical : un renoncement à transformer la réalité en pur objet d'usage et de domination.

D'autre part, saint François, fidèle à l'Écriture, nous propose de reconnaître la nature comme un splendide livre dans lequel Dieu nous parle et nous révèle quelque chose de sa beauté et de sa bonté. C'est pourquoi il demandait qu'au couvent on laisse toujours une partie du jardin sans la cultiver, pour qu'y croissent les herbes sauvages, de sorte que ceux qui les admirent puissent élever leur pensée vers Dieu, auteur de tant de beauté. **Le monde est plus qu'un problème à résoudre, il est un mystère joyeux que nous contemplons dans la joie et dans la louange.**

Pape François, *Laudato si'*

En complément

Vidéo des conférences du frère Nicolas [cliquer ICI](#)
Service diocésain de l'écologie intégrale [cliquer ICI](#)

TRANSMETTONS LA CULTURE DE LA VIE

LAUDATO SI (N° 120)



*Puisque tout est lié, la défense de la nature n'est pas compatible non plus avec la justification de l'avortement. Un chemin éducatif pour accueillir les personnes faibles de notre entourage, qui parfois dérangent et sont inopportunes, ne semble pas praticable si l'on ne protège pas l'embryon humain, même si sa venue cause de la gêne et des difficultés : « Si la sensibilité personnelle et sociale à l'accueil d'une nouvelle vie se perd, alors d'autres formes d'accueil utiles à la vie sociale se dessèchent ».*⁹⁷

3 Axes pour la Vie

Dans cette dynamique d'écologie dite « intégrale » le pape nous rappelle que tout est lié, de la protection de l'environnement à celle de l'enfant à naître.

C'est pourquoi il nous a paru évident et urgent, au regard de l'actualité des lois bioéthiques, de travailler à ce que notre Eglise diocésaine puisse être plus visible sur le sujet de la vie afin de proposer écoute, accompagnement, aide et soutien aux familles dans l'éducation à la « culture de la vie » et l'accueil de la vie.

3 Axes ont été mis en place dans le service de la pastorale des familles.

1/-L'Education Affective Relationnelle et Sexuelle (intervention dans les établissements privés du diocèse, auprès des mouvements de jeunes, prépa mariage ...). **Pourquoi**, parce qu'il est indispensable d'éduquer nos enfants à la beauté de la vie et à la nécessité de l'unité du corps de l'âme et de l'esprit pour vivre pleinement sa vie d'adulte respectueux de soi, des autres et responsable de ses actes. L'homme, est à l'image de Dieu qui est pur don « ne peut pleinement se trouver que par le don désintéressé de lui-même¹ ».

N'hésitez pas à faire appel à la commission EARS du diocèse ou au CLER diocésain pour intervenir dans vos paroisses, mouvements ou établissements. educationaffective@diocese-besancon.fr

2/-Accompagner, soutenir et aider les personnes confrontées à un IVG, IMG ou une fausse couche

Les questions autour de la vie ne laissent personne indifférente. Dans la majeure partie des situations, cet acte bouleverse et meurtrit les femmes mais aussi les conjoints qui sont confrontés à cette question. Tout l'entourage familial est concerné et peut vivre des souffrances plus ou moins cachées.

L'Eglise catholique défend la vie et particulièrement la vie naissante, celle du plus faible. Pour cela elle tente autant que possible de se mettre à l'écoute des souffrances et des questions actuelles pour apporter son Espérance.

Pour la rentrée nous souhaitons créer des lieux d'accueil, d'écoute et d'accompagnement. Pour plus de renseignement contacter nous.

3/-Veillée de prière pour la vie : Samedi 28 novembre 2020 « Laissez venir à moi les petits enfants » (Mc 10, 3).

Le samedi 28 novembre lors de la veillée de prière pour la vie de la paroisse St Etienne, un autel sera dédié aux enfants non nés à l'église de la Madeleine.

Le samedi 5 décembre 2020 un temps de prière pour les enfants non nés se fera au sanctuaire de Notre Dame du Chêne Pourront être déposés à cette occasion sur une stèle le nom des enfants non nés. Cette expression désigne les âmes qui ont quitté cette vie avant de recevoir le baptême à la suite d'un avortement, d'une fausse couche, ou lorsque la mère accouche d'un enfant mort-né. **Plus de renseignement auprès du sanctuaire de ND du Chêne**

Bureau de la pastorale des familles 18 rue Mégevand 25000 Besançon RDC

Contact : pastorale.familles@diocese-besancon.fr

LE PARCOURS ALPHA

Explorez le sens de la vie... Parcours Alpha Classic

Pour celles et ceux qui souhaitent échanger sur le sens de la vie, en savoir plus sur la spiritualité, explorer une nouvelles manière de voir les choses, Ou pour ceux qui sont déjà en recherche spirituelle et désirent découvrir les bases de la foi chrétienne, dans une ambiance conviviale, informelle et sans tabou, le parcours Alpha Classic est fait pour eux. Qu'importe les convictions, les opinions, l'âge, ou la situation, tous sont les bienvenus à Alpha. **Accueil le 21 septembre à 19h30 à la salle paroissiale Jean-Paul II, rue de l'église, 25000 Besançon.**

Contact : Raphaël et Anne-Cécile Frys Tel : 07 62 68 39 70
Plus d'infos : parcoursalpha.besancon@gmail.com

JEAN-CLAUDE KAUFMANN

IDEE DE LECTURE EN COUPLE

Pas envie ce soir, Les liens qui libèrent

2020. KAUFMANN (Jean-Claude),

Le consentement est devenu un thème à la mode et c'est probablement une bonne chose. Mais comme souvent quand on parle de rapports humains, la subtilité est de mise et schématiser fait plus de mal que de bien. Il faut donc trouver une ligne de crête entre contractualisation excessive (et probablement utopique) et refus d'un nouveau modèle (« ça a toujours existé », « on n'en est pas mort », etc.). Jean-Claude KAUFMANN aborde cette question sous l'angle de la sexualité dans le cadre de la vie de couple. Son regard de sociologue vient compléter de manière très pertinente d'autres ouvrages populaires sur le sujet, souvent portés par des conseillers conjugaux. Fondant principalement son propos sur des témoignages recueillis sur son blog ou son site internet, il met en avant une souffrance partagée entre les hommes et les femmes (selon les couples) et les difficultés quotidiennes pour accorder les désirs des conjoints.

Moins centré sur les conséquences de la libération des mœurs qu'un auteur comme Thérèse HARGOT, par exemple, il s'attache à éclairer toutes les « zones grises » (non-dits, contradictions et paradoxes, petits arrangements) et la difficulté à trouver un mode de fonctionnement satisfaisant pour tout le monde, en dénonçant trois idées reçues (ou « fables ») : la sexualité naturellement épanouie, l'expression facile du refus, l'égalité devant le désir.

L'intérêt de ce livre, fondé sur l'étonnement (voire l'effarement) de l'auteur découvrant la souffrance quotidienne de nombreux couples, est de dépasser la notion de viol conjugal (abordée très clairement mais parfaitement mise en perspective) pour montrer la variété des situations en décrivant avec précision le mécanisme du désir (sans jamais sombrer dans la crudité ou la complaisance).

Si l'on peut regretter une vision assez noire voire pessimiste (la solution majoritaire proposée par les témoins est la séparation) et l'absence de propositions concrètes pour s'en sortir (mais ce n'est pas le rôle du sociologue), cet ouvrage a vraiment le mérite d'attirer notre attention sur une difficulté fondamentale du couple aujourd'hui.

La lecture de ce livre en couple est un bon point de départ pour creuser une question intime difficile à aborder. Elle peut aussi être un point d'appui pour ceux qui accompagne des couples, souffrants ou non (préparation au mariage, conseil conjugal, etc.).



LE CONSENTEMENT
DANS LE COUPLE

L'ÉDITIONS QU'ÉTOILE

Aubin et Cécile LEROY, de l'équipe diocésaine de la pastorale des Familles

AU REVOIR MONSIEUR LE CURE

« Monsieur le curé a toujours tort :
S'il a l'air Jovial, c'est un naïf.
S'il est grave et austère, c'est un grincheux (...)
S'il visite des paroissiens, il fourre son nez partout.
S'il reste au presbytère, il ne s'intéresse pas à ses ouailles.
S'il va chez les pauvres, c'est un révolutionnaire.
S'il va chez les bourgeois, c'est un mondain.
S'il va chez les riches, c'est un intrigant.
S'il délègue le travail aux laïcs, c'est un fainéant.
S'il contrôle les activités, c'est un tyran
S'il prêche longtemps, il est ennuyeux.
S'il prêche court, il ne se fatigue pas beaucoup.
S'il élève la voix, il crie trop fort.
S'il parle normalement, on ne saisit pas ce qu'il dit.
S'il demande des offrandes, il court après l'argent.
S'il n'en demande pas, il va falloir vérifier ses comptes.
S'il organise des fêtes, il gaspille l'argent de la paroisse.
S'il n'en organise pas, la paroisse est morte.
S'il sort sur le parvis après la messe, il n'a pas le contact facile.
S'il commence la messe à l'heure, sa montre avance.
S'il commence un peu en retard, il fait perdre son temps à tout le monde.
S'il fait restaurer l'église, il jette l'argent par les fenêtres.
S'il ne fait pas de travaux, il n'aime pas son église.
S'il est jeune, il manque d'expérience.
S'il est vieux, il a l'âge critique.
Bref, quoi qu'il fasse ou ne fasse pas, il n'aura jamais raison, et il serait temps qu'on le change...
Mais s'il s'en va... S'il est nommé ailleurs... qui donc pourra le remplacer ? »



Cet extrait de ce texte humoristique sur nos chers frères prêtres nous fait sourire...et pourtant...au fond de nous ne nous retrouvons nous pas un tout petit peu dans cette « caricature » de paroissien ? En cette période post-confinement où nombre de nos prêtres s'apprêtent à changer de paroisse il est temps de nous poser la question de la façon dont nous allons accueillir dans nos paroisses, dans nos familles, la nouveauté apportée par ces frères serviteurs de Dieu. Quelle image d'Épinal avons-nous d'eux ? Quelles attentes ? Sont-elles raisonnables ?

Peut-être au préalable pouvons-nous essayer de faire une relecture en famille de ce que le prêtre qui nous quitte nous a permis de découvrir du visage de Dieu ; comment il nous a permis de grandir dans la Foi...et rendre Grâce pour tout cela...

Bien sûr il ne s'agit pas d'être naïf : ni lui ni nous ne sommes parfaits et donc cela passe, comme dans une famille, par des mises à jours, des incompréhensions, des tensions...mais si nous prenons la peine de parler, d'exprimer ces contrariétés, dans la bienveillance et l'écoute alors la plupart du temps tout le monde sort grandi en humanité.

Chers frères et sœurs si vous avez des rancœurs vis-à-vis de votre prêtre ne le laissez pas partir sans avoir pardonné et demandé pardon : « Donc, lorsque tu vas présenter ton offrande à l'autel, si, là, tu te souviens que ton frère a quelque chose contre toi, laisse ton offrande, là, devant l'autel, va d'abord te réconcilier avec ton frère, et ensuite viens présenter ton offrande. » Mt 5, 23-24...et si vous n'en avez pas : pensez à lui dire Merci ! Chers frères prêtres pardon pour tout ce que nous n'avons pas compris de vos attentes, merci pour tout ce que vous nous avez donné à voir du visage de Dieu et, s'il vous plaît, gardez Foi en votre beau ministère et dans le peuple de Dieu toujours en quête d'Espérance.

Luc FROEHLY diacre missionné auprès du service diocésain de la pastorale des familles

EN ROUTE VERS LE CONGRES MISSION

Le congrès Mission c'est quoi ?

Le rassemblement annuel de tout le peuple de Dieu qui annonce l'Évangile ! Plus concrètement, le Congrès Mission est un événement co-construit par une quinzaine de mouvements, communautés et associations. L'idée est de rassembler le temps d'un week-end tous les chrétiens qui souhaitent s'engager aujourd'hui pour l'évangélisation.

En bref c'est :

- un vrai temps spirituel pour recharger les batteries et retrouver l'élan de la Pentecôte,
- une magnifique opportunité de découvrir de nouvelles idées : la multitude d'ateliers en fait un véritable laboratoire d'idées missionnaires
- une occasion unique pour s'insérer dans un maillage missionnaire qui couvre tout le pays.

Le MUST c'est qu'en septembre 2021 le Congrès

Mission sera à Besançon !!!

Alors Save the date et en attendant venez prier avec nous pour confier ce beau projet interdiocésain à Dieu

Si vous êtes intéressés pour participer activement à l'organisation n'hésitez pas à nous envoyer vos coordonnées, nous avons besoin de chacun de vous

En route vers le **CONGRES MISSION** en 2021 à Besançon !

Chapelle du Centre diocésain
20 rue Mégevand
Besançon
Jeudi 9 juillet
20h - 22h

Soirée louange
Avec le groupe "Louange Attitude"
Témoignages de missionnaires
Adoration
Informations sur le Congrès Mission

Ouvert à tous

EN CE DEBUT D'ETE, LE PAPE NOUS INVITE A PRIER « pour que les familles d'aujourd'hui soient accompagnées avec amour, respect et conseil ».

(...) Arrêtons-nous un instant si vous le voulez bien sur un mot clef, que le pape François affectionne tout particulièrement, le verbe **ACCOMPAGNER**.

Accompagner une famille : C'est d'abord partager un morceau de vie comme une promenade un dimanche : donner la main au plus jeune, bavarder en marchant et puis se taire dans les montées, boire à la même fontaine et partager le repas. C'est poser un regard d'amour sur chacun de ses membres. C'est être comme l'instrument qui accompagne le chant, ne pas voler la vedette mais soutenir, mettre en valeur la mélodie et en respecter le rythme.

C'est s'apercevoir que l'histoire d'une famille est unique, singulière, et qu'un conseil n'est pas une norme à respecter ou un objectif à atteindre mais une espérance proposée.

L'accompagnement est un art de la présence discrète, de l'attention délicate et de la persévérance. Il s'ancre dans la réalité du quotidien... Il s'incarne en quelque sorte ! Et c'est bien un appel pour nous, disciples du Christ. L'accompagnement des familles n'est pas d'abord une affaire de spécialistes. Il nous est confié réciproquement. Car lorsque l'on marche ensemble, on ne sait plus très bien au bout d'un moment qui accompagne l'autre et l'expérience des uns enrichit les autres.

C'est l'intuition de certains diocèses qui créent des lieux ouverts à toutes les familles d'aujourd'hui sans condition. Ces « maisons des familles » proposent des espaces et des temps de rencontre, d'échange, de partage sans négliger la proposition d'aide et de soutien de spécialistes.

D'une prière pour les familles d'aujourd'hui, nous voici entraînés à prier aussi pour nous-mêmes ! Que ce temps d'été soit favorable pour apprendre à avoir sur les familles qui nous entourent ce regard d'amour et de respect que le Christ pose sur tout être humain.

Marianne Cébron,
Membre de l'équipe éditoriale France pour le réseau Mondial de prière du pape
et de la Pastorale familiale du diocèse de Toulouse

VIE DES ASSOCIATIONS ET MOUVEMENTS FAMILIAUX

LES COORDONNEES

Contact Diocésain

AFC DU DOUBS : www.afc-france.org

afc.besancon@gmail.com



ASSOCIATION DE PARENTS DE PRETRES, RELIGIEUX ET RELIGIEUSES

Elisabeth TYVAERT
etyaert@hotmail.fr

CANA : <http://chemin-neuf.fr/fr/propositions/cana>
Session famille/couple sur le site. <https://www.chemin-neuf.fr/fr/>

Susan et Emmanuel COUDEL
emmanuel.coudel@wanadoo.fr



CHEMIN D'ESPERANCE 25 : DIVORCES et divorcés remariés
<http://chretiensdivorces.org/> <http://chretiens-divorce.web46.fr/>

Marie Odile BAUDRY
maophil.baudry@sfr



CLER AMOUR ET FAMILLE : CONSEILLERS CONJUGAUX
<http://www.cler.net>
Aimer mieux du 13 au 16 juillet 2020 à Epernon (plus d'information sur le site du CLER)

Danielle PHILBERT
danielle.philbert@wanadoo.fr
06 78 19 07 51



PREPARATION AU MARIAGE www.preparation-mariage.info
Le nouveau flyer des dates des préparations au mariage pour 2021 sera disponible à la rentrée de septembre au bureau de la pastorale des familles 18 rue Mégevand 03.81.25.28.19

Frédéric JACQUIN
jacquin.frdric@orange.fr



ESPERANCE ET VIE (MOUVEMENT POUR LES VEUFs ET VEUVES)
www.esperanceetvie.com

Marie-Pascale GALMICHE
marie-pascale.galmiche@orange.fr



EQUIPE NOTRE DAME : www.equipes-notre-dame.fr

Olivier et Aude DUFAY
aude.dufay@orange.fr



PRIERE DES MERES :
rencontre 1x par semaine en équipe
WWW.PRIEREDES MERES.COM/V1/INDEX.PHP

Responsable : Sabine DAMONGEOT
sabine.damongeot@orange.fr

RENAISSANCE (FEMMES EN RUPTURE DE COUPLE)
<http://www.renaissance-femmes.asso.fr/wordpress/>



Françoise CHORT/ Annie CRISOT
annie.grisot@laposte.net
chort.francoise@orange.fr
renaissance70@diocese-besancon.fr

VIVRE ET AIMER : www.vivre-et-aimer.org

Corinne et Stéphane GRANDJEAN
cs.grandjean@yahoo.fr



Pastorale des Familles : centre diocésain 18 rue Mégevand 25041 Besançon cedex

Courriel : pastorale.familles@diocese-besancon.fr

Tel 03.81.25.28.19

Nouveau site [cliquez ICI](#)

